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独 家 访 谈

骑行带给人们情绪价值

部的平台来做，这样通过爱好者个人之间、俱乐部之间互相传递、

互相影响。

至于通过俱乐部培养骑行运动人才，这个想法肯定是有的，

不过目前我的骑行俱乐部可能还不具备这样的能力。还是一步

步来吧，它可能是未来计划的一部分。 

骑行的安全与路权

《新民周刊》：骑行运动流行起来后，时而有一些安全事

故发生，您对此有何看法？

钟天使：我这次在瑞士观察下来，当地骑行的人很多，不

管骑的是休闲自行车还是竞速自行车，所有人都是戴着头盔的。

我们这次去世培中心之前，与工作人员联系时，他们就提醒我

们说：他们会给我们提供自行车，同时“请你们一定要戴好头

世培中心的总部在瑞士，我这次和同事们过来就是学习考察他

们的运营模式和一些相关细节。

世培中心主要致力于让自行车的竞技水平在全世界有比较

平衡的发展。有些国家可能拥有一些具备天赋和潜力的运动员，

但没有系统的培养体系和保障体系，世培中心将为他们提供教

练员、场地设备和医疗后勤保障等条件。

来瑞士总部之前我们设想可能他们会有比较多的商业化来

支撑，其实现实看下来，他们更多是一种公益化的运营。他们

的场地除了提供给专业运动员训练之外，是对外开放的，外部

的普通人可以预订场地来骑行，还可以举行宴会、婚礼。这是

他们除了依靠官方拨款之外的一种自身造血方式。

他们的收入和对于来这里训练的运动员的保障付出，基本

上是一个平衡的状态，基本是不盈利的。这真的是为了自行车

项目的发展来做的付出。

我感觉他们的运营思路和模式，能够给我们很多借鉴。

《新民周刊》：自行车骑行向来被视为是一种自由和环保

的运动方式，近些年国内骑行圈又发展出自身的新特色，骑行

为什么这么热？

钟天使：国内近些年的骑行热，我觉得有比较强的社交属性。

很多爱好者都加入骑行俱乐部、骑友群，通过骑行的方式结识

到志趣相投的朋友。

在我们以前的理念当中，骑行更多是一种交通方式，一般

人不会专门用它来锻炼；但当下它已成为非常热门的一种健身

的方式、一种健康的生活方式。

除此之外，近些年国内对于环保的意识越来越强，自然环

境变得越来越好。

所以大家愿意通过骑行的方式走进大自然，去缓解压力、

释放情绪。

我感觉这三点是越来越多的人喜欢骑行的原因。

《新民周刊》：当下有很多骑行组织兴起，您自己也开设

了钟天使骑行俱乐部，运营骑行俱乐部有哪些感受？

钟天使：成立骑行俱乐部，目前更多的是希望借助这样一

个平台，能够和骑行爱好者有更多近距离接触的机会，去倾听

他们的声音。我现在的一些对于大众骑行的观点，其实也是跟

他们交流之后慢慢总结出来的。之前当运动员时，其实很少能

接触到骑行爱好者；我觉得现在退役之后想要去推广自行车项

目的话，首先就是要走近爱好者们，与他们产生链接。

并且，像安全意识、规则意识的普及，我也依靠骑行俱乐
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